

更級  
人  
の  
方旅

芭蕉の「更級姨捨」来訪  
320年・その6

320

の武者 木曾義仲の墓がある近江の  
義仲寺（滋賀県大津市）の土を取り寄せ、つぼに入れて塚の下に埋めたと書かれていました。古澤寺跡に義仲寺

碑おもてや月を後ろに拌みけり



碑おもてや月を後ろに拝みけり

▽本格的に棚田  
それにしても蕉風の先駆け句「古池やかわづ飛び込む水の音」での  
ちに芭蕉は「ひおんみょうじん飛音明神」と称され、  
神格化までされるのに、なぜ、衰退  
する時期があつたのか。芭蕉没後、  
各地の弟子たちが自分流に句作をし、  
世俗化してしまつたことなどが原因  
らしいのですが、大衆化されたから  
こそ現在の俳句隆盛につながる基盤  
も作られたとも言えます。

白雄は「もう一度芭蕉が目指した  
藝術、詩としての俳諧に帰ろう」と  
いう運動を担つた有力者の一人でした。  
ほかの有力者には与謝蕪村もおり、  
蕪村と並んでよく白雄の名前が  
取り上げられます。

# 風復興の道しるべに

松尾芭蕉が当地で残した「佛や姨  
ひとりなく月の友」の句は、柱状の  
大きな石に彫られ、長楽寺（千曲市  
八幡地区、旧更級郡八幡村）の月見  
堂の前に建っています。句は側面に  
あり、正面には「芭蕉翁面影塚」と  
おもかげづか

「面影塚」と呼ばれていました。この「面影」は句の冒頭の「傍」のことです。当時は一つの言葉を別の漢字を使って表現することが普通に行われていました。

芭蕉といえば俳句と連想しますが、その間にはいろいろな世情があり、現代の俳句の大本を切り

開いた芭蕉の作風「蕉風」は芭蕉の死後、衰退ました。没後五十年の一七〇〇年代半ば、もう一度、詩としての俳諧を復興させようとした運動の象徴、記念碑

がこの「面影」なんだ  
そうです。さらしな・姨  
捨と文学の関係について  
の研究第一人者 矢羽勝幸  
さんの論考から多くを教  
えてもらいました。

ます大きさ高さ  
二百十五セン幅五十四セン、奥  
行き三十九セン。これは芭  
蕉碑の中でも最大規模だ

そうです。碑の名前をわざわざ「面影塚」と刻んだことからもその思い入

加舎白雄らの尽力で「面影塚」

「佛句」  
の強さがうかがえます。  
塚には道するべという  
意味があります。

建立された場所は、か  
つては人が一番往来する  
道沿いでした。下の写真  
をご覧ください。明治か  
大正時代の長楽寺を映し  
た絵はがきです。手前に  
斜めに走るのが当時の道で、中央に  
長楽寺境内の入り口となる門、その



碑や田毎の案山子こち  
らむけ  
棚田ごとにある案山子  
の中には反対側を向いて  
いるのもあつたのでしょ  
う。お祝いなんだからこつ  
ちを向いてよという気持  
ちでしようか。最後は自  
雄自身の句です――

期と重なっています。  
面影塚が出来たのが一七六九年で  
すから、来年は建碑二百四十年です。  
最上部の写真は、背面から撮った面  
影塚。奥に見えるのが棚田地帯で、  
さらにその奥の山が鏡台山きょうだいさんです。

発行 二〇〇八年十一月十六日  
編集 さらしな堂

（代表・大谷善邦）  
平三八九一〇八二三

発行 二〇〇八年十一月十六日  
編集 さらしな堂  
(代表・大谷善邦)  
〒三八九一〇八三  
長野県千曲市大字若宮二一八四一六  
(旧更級郡更級村)